

“Continua por el camino de Chinchilla a Murcia, pasando 2 kms. al Este de Pozo Cañada y a 4 kms. al S. de este pueblo, se une a la trayectoria de la carretera general, la que sigue hasta la Venta Nueva; continúa por el camino de Albacete a Jumilla, hasta desviarse por el de Gómez-Yáñez a Tobarra. Pasa por Tobarra y Hellín y después de este último se le une la vía que viene desde la de Córdoba-Sagunto, desviándose por Castellar y La Puerta, continuando unidas en dirección a Cartagena.”

—Por último mencionamos una curiosa noticia de las relaciones topográficas de Felipe II acerca de un camino que debía ser la vía romana: *“dijeron que este villa de Hellín es lugar pasajero, que pasan por ella los que vienen de Castilla la Vieja a Murcia y Cartagena y Lorca...”*. Capítulo XLI de *La villa de Hellín*. Esto nos indica que esa vía estaba en servicio en la época Moderna. Y aún hoy con la carretera Nacional 301 Madrid-Cartagena.

En conclusión, observamos que efectivamente existió una vía romana que unía las localidades de Complutum y Cartagena y entre los muchos lugares y poblaciones por las que transcurría se encontraban Tobarra y Hellín. Es por tanto lógico pensar que la calzada descubierta en el puente N.º 1 de Isso se uniera o tributara a la de Alcalá-Cargagena en las proximidades de Hellín. Ahora nos preguntamos de donde procedía la calzada o vía de Isso. La respuesta nos la ofrece de nuevo CORCHADO SORIANO¹⁸ cuando habla de la desviación de la vía Córdoba-Sagunto por Castellar, La Puerta y Riopar y que al alcanzar la localidad de Hellín se dirigía, unida con la de Alcalá-Cartagena, a esta última ciudad portuaria. Citamos textualmente:

“De la vía Cordoba-Sagunto a 1,5 kms. pasada la (...) antigua Ilugo, nace esta desviación por el carril de Santisteban a Castellar y el Camino Real o del Condado dejando el pueblo de Castellar a 750 mts. al S. Sigue por el camino de Andalucía a La Puerta, cruza el Guadalimar, próximo donde hoy existe Puente Genave; sigue el Camino Real de Andalucía (...) pasando a 200 mts. de La Puerta (...). Ya en la provincia de Albacete vuelve a pasar a la margen izquierda del Guadalimar. Sigue por el Camino Real de Andalucía pasando a 1 km. al S. de Villaverde de Guadalimar y (...) entra en la cuenca del río Mundo, pasando a 2 kms. al E. de Riopar y por las

18. CORCHADO SORIANO, M. Op. Cit.